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Galates 4 : 1-31             Renens           21.07.2024 

 

 Galates - Chapitre 4 (3 :28 à 4 :31) 
 

 
 
En introduction au 4ème chap. des Galates nous débutons notre lecture 
depuis le verset 28 du chap. 3 des Galates. 
 
Galates - Chapitre 4 (3 :28 à 4 :31) 
 
L’apôtre Paul déclare : 
 
28Il n'y a plus ni Juif ni non-Juif, il n'y a plus ni esclave ni libre, il n'y a 
plus ni homme ni femme, car vous êtes tous un en Jésus-Christ. 29Si 
vous appartenez à Christ, vous êtes donc la descendance 
d'Abraham [et] vous êtes héritiers conformément à la promesse. 
 
Ces 2 versets sont une sorte de condensé qui nous introduit dans les 
thèmes qui sont développés dans le chap. 4. 
  

1. Fils de Dieu et héritiers par adoption  (1-7) 
 
1Voici ce que je veux dire: aussi longtemps que l'héritier est un enfant, il 
ne diffère en rien d'un esclave, quoiqu'il soit le maître de tout: 2il est 
soumis à des tuteurs et à des administrateurs jusqu'au moment fixé par 
son père. 3Nous aussi, de la même manière, lorsque nous étions des 
enfants, nous étions esclaves des principes élémentaires qui régissent 
le monde. 4Mais, lorsque le moment est vraiment venu, Dieu a envoyé 
son Fils, né d'une femme, né sous la loi, 5pour racheter ceux qui étaient 
sous la loi afin que nous recevions le statut d'enfants adoptifs. 6Et parce 
que vous êtes ses fils, Dieu a envoyé dans votre cœur l'Esprit de son Fils 
qui crie: «Abba! Père!» 7Ainsi tu n'es plus esclave, mais fils; et si tu es 
fils, tu es aussi héritier de Dieu par Christ. 
 

2. L'inquiétude de Paul pour les Galates  (8-11) 
 
8Autrefois vous ne connaissiez pas Dieu, vous serviez des dieux qui par 
nature ne le sont pas. 9Mais maintenant que vous avez connu Dieu, ou 
plutôt que vous avez été connus de Dieu, comment pouvez-vous 
retourner à ces principes élémentaires sans force et sans valeur 
auxquels vous voulez vous asservir encore? 10Vous faites très attention 
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aux jours, aux mois, aux saisons et aux années! 11J'ai peur d'avoir 
inutilement travaillé pour vous. 
 

3. Un plaidoyer du cœur (12-20) 
 
12Frères et sœurs, je vous en supplie, soyez comme moi, car moi aussi 
j'ai été comme vous. Vous ne m'avez fait aucun tort 13mais, vous le 
savez, c'est à cause d'un problème physique que je vous ai annoncé 
l'Evangile pour la première fois. 14Et mis à l'épreuve par mon corps, vous 
n'avez montré ni mépris ni dégoût; au contraire, vous m'avez accueilli 
comme un ange de Dieu, comme Jésus-Christ lui-même. 15Où donc est 
l'expression de votre bonheur? En effet, je vous rends ce témoignage: si 
cela avait été possible, vous vous seriez arraché les yeux pour me les 
donner. 16Suis-je donc devenu votre ennemi en vous disant la vérité? 
17Le zèle que ces gens manifestent pour vous n'est pas pur, mais ils 
veulent vous détacher de nous afin que vous soyez zélés pour eux. 18Il 
est beau d'avoir constamment du zèle pour ce qui est bien, et pas 
seulement quand je suis présent parmi vous. 19Mes enfants, j'éprouve 
de nouveau les douleurs de l'accouchement pour vous, jusqu'à ce que 
Christ soit formé en vous. 20Je voudrais être en ce moment auprès de 
vous et pouvoir changer de ton, car je suis dans l'embarras à votre sujet. 
 

4. Les deux alliances  (21-31) 
 
21Dites-moi, vous qui voulez être sous la loi, ne comprenez-vous pas la 
loi? 22En effet, il est écrit qu'Abraham a eu deux fils, un de la femme 
esclave et un de la femme libre. 23Mais celui de l'esclave est né par 
volonté humaine, et celui de la femme libre est le fruit de la 
promesse. 24Ces faits ont une valeur allégorique, car ces femmes 
représentent deux alliances. L'une vient du mont Sinaï et donne 
naissance à des esclaves: c'est Agar. 25En effet, Agar, c'est le mont Sinaï 
en Arabie, et elle correspond à la Jérusalem actuelle qui vit dans 
l'esclavage avec ses enfants. 26Mais la Jérusalem d'en haut est libre, 
c'est elle qui est notre mère. 27De fait, il est écrit: Réjouis-toi, stérile, toi 
qui n'as pas eu d'enfant! Eclate de joie et pousse des cris de triomphe, 
toi qui n'as pas connu les douleurs de l'accouchement! En effet, les 
enfants de la femme délaissée seront plus nombreux que ceux de la 
femme mariée. 
28Nous, frères et sœurs, comme Isaac nous sommes les enfants de la 
promesse. 29Le fils né par volonté humaine persécutait alors celui qui 
était né grâce à l'Esprit, et il en va de même maintenant encore. 30Mais 
que dit l'Ecriture? Chasse l'esclave et son fils, car le fils de l'esclave 
n'héritera pas avec le fils de la femme libre. 31Ainsi, frères et sœurs, nous 
ne sommes pas les enfants de l'esclave, mais de la femme libre. 
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Nous allons parcourir Galates 4 en 4 étapes 

1. Fils de Dieu et héritier par adoption : 1ère illustr. par analogie  (1-7) 
2. L’inquiétude de l’apôtre Paul  (8-11) 
3. Un plaidoyer du cœur  (12-20) 
4. Les 2 alliances : 2ème illustration allégorique  (21-31) 
5. Pour conclure 

 

Allégorie : illustration d’une notion complexe par des situations ou 
éléments concrets bien connus. 

 
 

1. FILS DE DIEU ET HERITIER PAR ADOPTION 
 

Galates 4 :1-7 
 

a. Paul établit une analogie entre le statut d’un enfant orphelin 
et celle d’un esclave dans le contexte hellénique de la Galatie  
 

L’enfant orphelin héritier ne jouit d’aucun droit et d’aucune autonomie. 
Selon les dispositions prises du vivant du père, il est soumis à des 
tuteurs et autres administrateurs désignés. 
Ces fonctions ont été le plus souvent confiées à des esclaves capables, 
également été chargés de l’instruction et de l’éducation de l’enfant.  
 
Au moment défini par le père, l’enfant quittera son statut de quasi 
esclave pour celui d’adulte responsable, D’esclave de fait, il devient un 
héritier de plein droit et de fait. 
 
 

b. Paul étend cette analogie à celle des incroyants que nous 
sommes avant notre conversion.  
 

Avant notre conversion, avant d’avoir accepté le salut par grâce en 
Jésus-Christ, nous étions comme des enfants esclaves de nos 
croyances et de toutes sortes de spiritualités, rassemblées ici par 
l’expression de ʺprincipes élémentairesʺ. Que sont ces principes 
élémentaires. Nous trouvons une réponse dans 
 
Colossiens 2 : 20-23 
20Si vous êtes morts avec Christ aux principes élémentaires qui 
régissent le monde, pourquoi, comme si vous viviez dans le monde, 
vous soumettez-vous à toutes ces règles: 21«Ne prends pas! Ne goûte 
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pas! Ne touche pas!»? 22Elles ne concernent que des choses destinées 
à disparaître dès qu'on en fait usage. Il s'agit bien là de commandements 
et d'enseignements humains! 23Ils ont, en vérité, une apparence de 
sagesse, car ils indiquent un culte volontaire, de l'humilité et le mépris 
du corps, mais ils sont sans aucune valeur et ne servent qu'à la 
satisfaction personnelle. 
 
Ce sont donc par expl des: 
  
- règles de conduite particulières, principes philosophiques ou moraux 
- des prescriptions alimentaires 
- la pratique de cérémonies particulières 
- des marques corporelles, vestimentaires, ornements, etc… 
 
pratiquées par des Juifs comme par des non-Juifs 
 
Comme Juif, Paul a connu cette quête infructueuse, il dit : 
 
 
Philippiens 3 :4-9 
 
4Pourtant, moi-même je pourrais mettre ma confiance dans ma condition. 
Si quelqu'un croit pouvoir se confier dans sa condition, je le peux plus 
encore: 5j'ai été circoncis le huitième jour, je suis issu du peuple d'Israël, 
de la tribu de Benjamin, hébreu né d'Hébreux; en ce qui concerne la loi, 
j'étais pharisien; 6du point de vue du zèle, j'étais persécuteur de l'Eglise; 
par rapport à la justice de la loi, j'étais irréprochable. 
7Mais ces qualités qui étaient pour moi des gains, je les ai regardées 
comme une perte à cause de Christ.  
8Et je considère même tout comme une perte à cause du bien suprême qu'est 
la connaissance de Jésus-Christ mon Seigneur. A cause de lui je me suis 
laissé dépouiller de tout et je considère tout cela comme des ordures afin de 
gagner Christ 9et d'être trouvé en lui non avec ma justice, celle qui vient de la 
loi, mais avec celle qui s'obtient par la foi en Christ, la justice qui vient de Dieu 
et qui est fondée sur la foi. 

 
 

 c. Devenir héritier par l’adoption 
 
A la conversion nous changeons aussi de statut. D’esclave nous  
devenons fils et filles adoptifs, délivrés du statut d’esclave, en recevant  
le Saint Esprit.   
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Ce changement de statut nous rend héritier du Père Eternel. Toutes les 
ressources dont nous aurons besoin comme chrétien viendrons de Lui. 
 
Rappelons que dans le contexte de la société hellénique de l’époque 
l’adoption était irrévocable : l’enfant naturel pouvait être répudié, alors que 
l’enfant adopté ne pouvait pas être répudié, ni non plus réduit à 
l’esclavage, 
 
                                            adoption = acte fort pour les Galates 
 
 

2. L’INQUIETUDE DE L’APOTRE PAUL 
 

 
Galates 4 :8-11 
8Autrefois vous ne connaissiez pas Dieu, vous serviez des dieux qui par 
nature ne le sont pas. 9Mais maintenant que vous avez connu Dieu, ou 
plutôt que vous avez été connus de Dieu, comment pouvez-vous 
retourner à ces principes élémentaires sans force et sans valeur 
auxquels vous voulez vous asservir encore? 10Vous faites très attention 
aux jours, aux mois, aux saisons et aux années! 11J'ai peur d'avoir 
inutilement travaillé pour vous. 

 
 
a. Pourquoi le retour vers les ʺprincipes élémentairesʺ 
 
Jérémie 17 :9-10 
9Le cœur est tortueux plus que tout, et il est incurable. Qui peut le 
connaître? 10Moi, l'Eternel, j'explore le cœur, j'examine les reins pour 
traiter chacun conformément à sa conduite, au fruit de ses 
agissements.  

 
- parce que les ʺprincipes élémentairesʺ flattent notre 

égo :nous ne dépendons pas ou moins de Dieu ou d’autrui, 
pace que nous pensons participer en partie (ne serait-ce qu’à 
un tout petit peu – confort intellectuel) à notre salut, parce 
que nous sommes plus autonomes (processus progressifs) : 
nous décidons trop souvent seul et lui demandons après son 
approbation, 
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- parce que c’est notre évolution naturelle lorsque notre 
vigilance diminue, retour à la vieille nature qui a pourtant 
perdu ses droits, 

- parce que nous nous faisons (encore) des illusions sur nous-
mêmes, 

 
- parce que nous retenons certains domaines de notre vie au 

regard ou à l’action du Saint Esprit de Dieu, frein à l’action de 
sanctification du Saint Esprit, avec l’illusion que l’on peut 
perdre beaucoup trop à tout remettre à Dieu, 

 
- parce que nous nous contentons du paraître, du faire (peut-

être même beaucoup d’œuvres), au lieu d’être, 
 

- parce que le diable veut que nous nous privions de toutes les 
ressources accordées par Dieu, pour nous décourager, pour 
ralentir et neutraliser autant que possible l’œuvre de Dieu en 
nous. 

 
Bref, parce que si nous ne saisissons pas toutes les armes 
que Dieu met à notre disposition, nous allons aussi nous 
retrouver progressivement dans un christianisme de forme, 
bien trop rempli de ʺprincipes élémentairesʺ, sans vie. 
 
Ephésiens 6 :10-11 
10Enfin, mes frères et sœurs, fortifiez-vous dans le Seigneur et dans sa 
force toute-puissante. 11Revêtez-vous de toutes les armes de Dieu afin 
de pouvoir tenir ferme contre les manœuvres du diable. 12En effet, ce 
n'est pas contre l'homme que nous avons à lutter, mais contre les 
puissances, contre les autorités, contre les souverains de ce monde de 
ténèbres, contre les esprits du mal dans les lieux célestes. 
13C'est pourquoi, prenez toutes les armes de Dieu afin de pouvoir résister 
dans le jour mauvais et tenir ferme après avoir tout surmonté. 

 
 

3. UN PLAIDOYER DU COEUR 
 
Dans ce passage (v. 12 à 20), Paul quitte le terrain de 
l’enseignement doctrinal pour celui d’un échange personnel, 
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une exhortation par le cœur où il s’implique sans réserve, et 
supplie avec affection et douceur, comme un père ou une mère 
le ferait.  
 
 Douceur : qualité du Seigneur et de ses serviteurs 
 
Matthieu 11 :28-30 
28Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et courbés sous un fardeau, 
et je vous donnerai du repos. 29Acceptez mes exigences et laissez-
vous instruire par moi, car je suis doux et humble de cœur, et vous 
trouverez le repos pour votre âme. 30En effet, mes exigences sont 
bonnes et mon fardeau léger.» 

 
2 Timothée 2 :24-25 
24Or, il ne faut pas qu'un serviteur du Seigneur ait des conflits. Il doit au 
contraire être plein de bienveillance envers tous, capable d'enseigner et 
de supporter l'opposition. 25Il doit corriger avec douceur les 
adversaires: peut-être Dieu leur donnera-t-il de changer d'attitude pour 
connaître la vérité.  

 
Sans argumenter, Paul dénonce cependant ici ceux (ces gens : 
Segond 21, non identifiés) qui ont détourné si rapidement les 
Galates de son enseignement : 
 

-  vers un retour au légalisme (un autre évangile Gal. 1 :6 
→anathème),  
 

- vers des ʺprincipes élémentairesʺ et en portant de plus 
atteinte à la bonne relation avec l’apôtre, 

 
- cherchant à attacher les Galates à eux plutôt qu’au Seigneur 

Jésus-Christ 
 
 

4. LES 2 ALLIANCES / DESCENDANCES 
 
Dans cette dernière section Paul utilise l’histoire d’Abraham 
pour mettre en évidence les vérités spirituelles qu’il veut 
enseigner. 
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Tout d’abord les faits :  
Alors qu’il a 86 ans, Abraham voit naître son premier fils, qu’il 
a eu avec Agar, servante / esclave égyptienne de sa femme 
Saraï. C’est la solution que Saraï et Abraham ont mis en œuvre 
pour pallier à la stérilité de Saraï (sorte de mère porteuse). 
 
Ils pensaient tous les deux pouvoir ainsi réaliser par leur 
propres moyens humains la promesse de Dieu de leur donner 
un fils. Ce genre d’arrangement pour pouvoir avoir des enfants 
se pratiquait à cette époque.  
 
Ce n’est finalement que 13 ans plus tard, alors que la 
conception d’un fils était devenue encore plus improbable en 
raison de leurs âges très avancés, que leur naquit Isaac le fils 
selon la promesse de Dieu. 
La promesse ayant été réitérée par Dieu à Abraham 1 année 
avant sa réalisation.  
 
Ces 2 femmes Saraï et Agar qui représentent 2 descendances, 
représentent également 2 alliances,  
 
Agar et Sarah présentent les caractéristiques suivantes : 
 

- Agar est une esclave  et  Saraï une femme libre, 
 

- Agar met au monde un fils suite à une volonté et des efforts 
humains,  alors que Saraï met au monde le fils promis par 
Dieu depuis des dizaines d’années, 

 
- Alors qu’Agar et son fils ont été chassés suite à l’intervention 

de Dieu (en dépit de l’avis d’Abraham).  Isaac le fils de Saraï 
est devenu l’unique héritier d’Abraham, car unique héritier / 
porteur des promesses de Dieu pour sa descendance 
particulière (croyants juifs et non-juifs) et innombrable. 

 
Paul montre par son allégorie qu’Agar et Sarah représentent 
deux alliances incompatibles,  
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Celle d’Agar conduisant à la : 
 
- Conception du salut (Justice) par les œuvres de la loi : 

légalisme 
 

- Et au maintien de l’homme dans la servitude / l’esclavage 
 

 
Celle de Sarah conduisant : 
 
- Au salut par la foi dans l’œuvre de Christ 

 
- Au salut par la grâce seule 
 

- A la liberté en Christ 
 
 

5. POUR CONCLURE 
 
En conclusion de ce chapitre Paul réaffirme que lui et les 
croyants de Galates sont frères et sœurs, et toujours les 
enfants de la promesse comme Isaac, et donc aussi les enfants 
de la femme libre comme l’était Sarah.  
 
Les Galates sont pressés à revenir et à nouveau suivre 
l’exemple donné par leurs prédécesseurs dans la foi, Abraham 
et Sarah, que Dieu a abondamment béni et dont l’exemple a 
traversé le temps. 
 
Pour nous-mêmes 
 
Demandons à Dieu de nous accorder d’être vigilants 
personnellement et collectivement (comme église) et prêtons 
simplement attention à ce que la Parole de Dieu nous dit jour 
après jour. 
 
Psaumes 139 :24 
24Regarde si je suis sur une mauvaise voie et conduis-moi sur la voie de 
l'éternité! 
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Veillons à nous appuyer constamment sur la grâce de Dieu 
personnellement et collectivement (comme église) pour toute 
chose  
 
Hébreux 12 :15 
15Veillez à ce que personne ne se prive de la grâce de Dieu, à ce 
qu'aucune racine d'amertume, produisant des rejetons, ne cause du 
trouble et que beaucoup n'en soient infectés. 
 
---------------------------------------------------------------------------------------------------- 
EN RESERVE 
 
Romains 4 :9-11 
9Ce bonheur n'est-il que pour les circoncis, ou bien est-il également pour les 
incirconcis? En effet, nous disons que la foi d'Abraham lui a été comptée 
comme justice. 10Quand donc a-t-elle été portée à son compte? Etait-ce 
après ou avant sa circoncision? Ce n'était pas après sa circoncision, mais 
bien alors qu'il était incirconcis. 11Et il a reçu le signe de la circoncision 
comme le gage de la justice qu'il avait obtenue par la foi alors qu'il était 
incirconcis. Il est ainsi le père de tous les incirconcis qui croient, afin que la 
justice soit aussi portée à leur compte. 
 
1 Pierre 2 :16 
16Comportez-vous en hommes libres, sans faire de la liberté un voile qui 
couvre la méchanceté mais en agissant au contraire comme des serviteurs 
de Dieu. 17Respectez chacun, aimez les frères et sœurs, craignez Dieu, 
honorez le roi. 
 
Jean 8 :36 
 36Si donc le Fils vous libère, vous serez réellement libres. 
  
2 Corinthiens 3 :17 
17Or le Seigneur, c'est l'Esprit, et là où est l'Esprit du Seigneur, là est la 
liberté.  
 
2 Corinthiens 7 :10 
10En effet, la tristesse selon Dieu produit une repentance qui conduit au salut 
et que l'on ne regrette jamais, tandis que la tristesse du monde produit la 
mort 

 
 
 


